

# REVISTA DE ESTUDIOS REGIONALES

I.S.S.N.: 0213-7585

2ª EPOCA Septiembre-Diciembre 2014



# 101

## SUMARIO

### *Artículos*

Miguel Ángel Acosta Sánchez. Hacia una cooperación Hispano-Marroquí en materia de medio ambiente. La aplicación de la estrategia marina europea en la ciudad de Melilla  
Antonio Fernández Morales y Yanira Martín Carrasco. Concentración e impacto estacional del turismo de cruceros en Málaga

José Ruiz Chico, Antonio Rafael Peña Sánchez y Mercedes Jiménez García. Análisis de la competitividad de las exportaciones agroalimentarias españolas a nivel regional ante la crisis actual

Manuel Correa Gómez, Roberto Montero Granados y Juan de Dios Jiménez Aguilera. ¿Cuánto cuesta la dependencia en Andalucía? Aproximación al coste público y privado del Sistema para la Autonomía y Atención a la Dependencia en Andalucía para 2011

Joaquín Guzmán, Carmen Lafuente y Carlos Poza. Caracterización del tejido empresarial en términos de dependencia funcional y dependencia productiva. Una aplicación a seis regiones españolas

M<sup>a</sup> Victoria Gil-Cerezo y Eugenio Domínguez-Vilches. La mediación ambiental en la gestión de conflictos socioambientales asociados a políticas de ordenación territorial y desarrollo sostenible: Estudio de casos en el ámbito español

Manuel López-Estornell, José-Vicente Tomás-Miquel y Manuel Expósito-Langa. Conocimiento y efecto distrito en las empresas innovadoras. Un estudio en la región valenciana

*Reseñas y reseñas bibliográficas*

*Texto*

## **II. Recensiones y Reseñas Bibliográficas**



**Benito del Pozo, P. (dir.); Pascual, H.; López, A.; Pons, J.J.; Molina, I. (2014): *Planificación Territorial y Desarrollo del Suelo Empresarial en España*, Editorial Aran-zadi, Thomson Reuters**

Uno de los elementos que refuerzan el interés y oportunidad de una obra científica viene dado por la existencia de una necesidad o vacío en el ámbito de la temática que aborda. Este es sin duda el caso de esta obra colectiva, dirigida por Paz Benito del Pozo, que recoge parte de los resultados de un proyecto de I+D+i financiado por el Ministerio de Ciencia e Innovación (Gobierno de España).

A pesar de la importancia que un tema como la planificación territorial y el desarrollo del suelo empresarial adquiere en el marco de las políticas de desarrollo regional y urbano, no abundan precisamente los trabajos que lo aborden desde una perspectiva territorial amplia. Un simple barrido de la literatura relacionada trae como resultado la existencia de trabajos dispersos y referidos a un contexto territorial que se limita, por norma general, al ámbito de una región, cuando no a una provincia o a un entorno urbano concreto. Esta obra incorpora, sin embargo, una visión más amplia, al analizar la ordenación, planificación y desarrollo de suelo empresarial en un ámbito territorial más extenso: el norte de España.

Desde el punto de vista analítico, el libro se estructura en cinco capítulos que conforman en su conjunto una visión global del objeto de estudio, pero al mismo tiempo respetando los matices y especificidades de cada territorio analizado. En este sentido, el libro comienza con un capítulo, elaborado por Paz Benito, que aborda los criterios y principios que regulan la ordenación del territorio en el ámbito económico y su encuadre en la estrategia territorial europea. De modo particular se analiza también el papel que desempeña la planificación del suelo industrial en el desarrollo regional y los instrumentos a su servicio.

Los restantes cuatro capítulos abordan el estudio de diferentes modelos territoriales de ordenación y planificación del suelo empresarial a lo largo y ancho del norte de España. El segundo capítulo, elaborado por Henar Pascual e Ignacio Molina, contiene un análisis pormenorizado y evolutivo de la política de suelo empresarial en Castilla y León. En esta línea, su estudio arranca con el análisis de las políticas desarrollistas de los años sesenta y setenta para completarlo con una exhaustiva revisión de los instrumentos actuales de ordenación territorial y su conexión con la política industrial. Un valor añadido de este estudio viene dado por el análisis que realizan en materia de identificación de los diferentes tipos de espacios productivos existentes.

Por su parte, Alejandro López desarrolla en el tercer capítulo un análisis del caso de Galicia, donde se destaca

la existencia de un modelo de oferta de suelo con cierta incidencia desde el punto de vista del equilibrio territorial, pero que en la práctica ha derivado en un fortalecimiento de las áreas metropolitanas, que tienen como ejes a los núcleos urbanos de A Coruña y Vigo.

El capítulo cuarto, elaborado por Paz Benito, se centra en el estudio de las políticas de ordenación y planificación del suelo industrial en Asturias desde los años noventa. El análisis del caso asturiano es un claro ejemplo del efecto cambiante sobre el paisaje industrial que tiene como consecuencia la combinación y sucesión de una política industrial y de planificación del territorio que se enmarca en una estrategia oficial encaminada a atenuar los efectos negativos de la crisis industrial. A pesar de todo ello, se sigue advirtiendo la existencia de fuertes contrastes territoriales.

Por último, el quinto capítulo, firmado por Juan José Pons, realiza un análisis de las acciones de promoción de polígonos de actividad económica en Navarra desde los años sesenta hasta la actualidad. El análisis realizado revela las claves del proceso de transformación experimentado en Navarra, desde los primeros pasos de la empresa aislada al polígono industrial, hasta el nacimiento de polígonos especializados o la cualificación de los espacios industriales.

En definitiva, una obra indispensable para aquellos que deseen adquirir un conocimiento global y comparado de las diferentes políticas de planifica-

ción y desarrollo del suelo empresarial en España, con visión de actualidad pero sin dejar de lado una cierta perspectiva temporal.

Óscar Rodil Marzábal